



S'inscrire à la newsletter

ZOOM



Liquidation d'Air Guyane : comment s'organise le secteur de la santé



La liquidation de la compagnie aérienne, la seule qui desservait les communes de l'intérieur, impacte le fonctionnement des CDPS et des hôpitaux, mais aussi de l'HAD Rainbow, de l'officine de Maripasoula et de la Croix-Blanche, ainsi que les missions de l'ARS en matière de contrôle de la qualité de l'eau de consommation et d'enquêtes environnementales. Les hélicoptères et les avions des sociétés privées, ainsi que les pirogues sont sollicités. La Collectivité territoriale pourrait mettre en place une procédure d'urgence afin qu'une nouvelle compagnie aérienne reprenne l'activité dans les prochaines semaines.

La nouvelle que beaucoup redoutaient est tombée vendredi matin. Le tribunal de commerce de Pointe-à-Pitre (Guadeloupe) a ordonné la liquidation d'Air Guyane, la compagnie qui assurait les lignes aériennes régulières vers Maripasoula, Grand-Santi, Saül et Camopi. Si la Collectivité territoriale (CTG) travaille à une nouvelle délégation de service publique (DSP), il est probable que la situation actuelle se prolonge plusieurs semaines. Les acteurs de la santé n'ont pas attendu vendredi pour s'organiser, puisque les difficultés de la compagnie aérienne ont débuté bien avant les grandes vacances (***lire la Lettre pro du 8 août***).

L'hôpital de Cayenne doit envoyer du personnel dans les centres délocalisés de prévention et de soins (CDPS), mais également du matériel et des médicaments. Des spécialistes se rendent en mission dans les communes de l'intérieur. Dans l'autre sens, il rapatrie des échantillons pour analyses. Des patients viennent sur le site de Cayenne pour des consultations et/ou des hospitalisations. Des parturientes sont acheminées, en général un mois avant leur terme. Et ces personnes doivent ensuite pouvoir rentrer chez elles. Le transport médicalisé est le moins impacté puisque le Samu 973 dispose d'un moyen hélicoptéré ponctuel pour assurer ses missions, sans avoir recours à Air Guyane.

Le CHC augmente ses rotations d'hélicoptères

Depuis juillet, deux rotations d'hélicoptères privés, de 5 places, sont effectuées chaque semaine vers Maripasoula pour ses personnels et les patients. A compter de cette semaine, le CHC passe à trois rotations hebdomadaires. Le transport jusqu'aux CDPS de Papaïchton, Taluen et Antecume Pata se poursuit par le fleuve. Les patients des CDPS d'Apatou et Grand-Santi sont transférés, comme d'habitude, au centre hospitalier de l'Ouest guyanais (Chog) en pirogue. Les vecteurs aériens effectuent des escales à Saül si besoin. Sur l'Oyapock, le transport fluvial est privilégié. Pour le fret, l'hôpital alterne entre les avions privés et les pirogues. Mais le transport fluvial risque de ne plus être une alternative dans les prochaines semaines, en raison de la baisse du niveau des fleuves.

Le groupe Rainbow Santé, qui propose de l'hospitalisation à domicile (HAD) à Maripasoula, privilégie les avions privés pour acheminer ses professionnels de santé. Le fret est transporté en pirogue. Pour se fournir en médicaments et petit matériel médical, les équipes sur place travaillent également avec l'officine de la commune.

La pharmacie de Maripasoula, la seule sur le Haut et Moyen-Maroni, rencontre des difficultés depuis plusieurs mois avec Air Guyane. L'approvisionnement a été renforcé, dans la mesure du possible, avant l'arrêt des vols. Le grossiste-répartiteur qui la livre passe désormais par avion ou hélicoptère privé. Pour les médicaments urgents ou sensibles, notamment vis-à-vis de la chaîne du froid, il fera appel à l'état-major interministériel de zone (Emiz) à la préfecture, qui coordonne l'ensemble des besoins exprimés en matière de missions essentielles.

D'importants changements à partir de 2025

De son côté, l'ARS poursuit sa mission de contrôle de la qualité de l'eau de consommation distribuée dans les communes de l'intérieur, ainsi que ses enquêtes environnementales autour des cas de saturnisme. L'agence réalise des prélèvements qui sont transmis à l'Institut Pasteur de Guyane pour analyse. Les délais sont courts puisque les échantillons doivent être acheminés en moins de vingt-quatre heures. Il est donc prévu de faire appel aux sociétés d'hélicoptères, avec une mission cette semaine à Maripasoula et une dans quinze jours à Camopi.

Suite à son appel à projets pour une formation aux gestes qui sauvent, la Croix-Blanche se rend également dans ces communes. L'association envisage de faire appel à une société d'avions privés pour l'envoi de ses formateurs.

A partir de septembre 2025, l'organisation du transport aérien connaîtra d'importants bouleversements. Dans le prochain marché de l'hôpital de Cayenne, un hélicoptère sera disponible pour le Samu, le transport de professionnels de santé et de patients vers Saint-Laurent du Maroni et les communes de l'intérieur dotées d'une hélisurface. Un an plus tard, la Guyane sera dotée d'un avion sanitaire pour les évacuations sanitaires intra-Guyane, le transport de personnels médicaux et le fret urgent ou sensible. Une plateforme territoriale d'appui (PTA) verra le jour au même moment. Elle centralisera toutes les commandes de transport aérien et se chargera de planifier les vols, y compris ceux du Samu.

Dr Cyril Rousseau : « Éviter que des personnes ne renoncent aux soins »



Après bientôt quatre mois de difficultés dans le transport aérien vers les communes de l'intérieur, les personnels hospitaliers se retrouvent confrontés à de nouvelles problématiques. « Lors de la grève (en juillet), nous avons pris en charge en priorité les femmes enceintes », rappelle le Dr Cyril Rousseau, médecin coordinateur des CDPS. En effet, les parturientes de ces communes, même sans pathologies de la grossesse, arrivent sur le littoral un mois avant le terme prévu, en général. Elles sont hébergées au sein de l'hôpital en attente d'accouchement car leurs lieux de vie sont trop éloignés de la maternité la plus proche.

Désormais, d'autres patients deviennent prioritaires : « Il s'agit des patients qui ont retardé leurs consultations ou hospitalisations programmées, dans l'espoir d'une amélioration de la situation. » Cette amélioration n'est pas intervenue. Le risque est grand que ces personnes ne renoncent aux soins et que leur état de santé se dégrade. « Quand on habite ces communes, il y a déjà des facteurs de renoncement aux soins comme l'éloignement, le fait de ne pas avoir de famille sur place. Il y a désormais la crainte de ne pas pouvoir rentrer chez soi à sa sortie de l'hôpital, relate le Dr Rousseau (...) Pour nous, ces personnes sont prioritaires. On s'engage à un retour à l'issue de l'hospitalisation. S'agissant des consultations programmées, on peut parfois reporter, mais pas toujours. »

Ces renoncements, le Dr Rousseau les pressent déjà : « Certaines personnes nous demandent ce qui leur garantit de pouvoir rentrer. Des personnes qui avaient reporté un rendez-vous en juillet n'ont pas essayé de se réinscrire dans le système hospitalier depuis (...) C'est un risque de crise majeure pour la santé dans les communes de l'intérieur. » A ces patients, s'ajoute la situation des personnes en perte d'autonomie. « Ces personnes ne relèvent pas des urgences gérées par le Samu mais les hélicoptères privés non médicalisés ne sont pas adaptés. On ne peut pas y installer de civière. » Pour limiter le risque de perte de chances et informer les patients sur la continuité de la desserte des territoires de l'intérieur, le dispositif de médiation en santé sera essentiel.

Les missions de spécialistes dans l'intérieur, en revanche, sont maintenues « en intégralité. Le but est d'assurer un certain niveau, afin de sécuriser les prises en charge. Les spécialistes sont plus que jamais sur le terrain. De même, nous n'avons pas réduit le nombre de professionnels dans les CDPS, mais il faut pouvoir les faire rentrer en fin de mission. »

Or dans le même temps, les pirogues ont de plus en plus de difficultés à se déplacer sur le Maroni. « On ne peut plus raisonnablement transporter de passagers en amont de Grand-Santi. Ce n'est pas adapté pour les patients et c'est un risque pour les professionnels. Même entre Apatou et Grand-Santi, ça devient compliqué », estime le Dr Rousseau. Sur l'Oyapock, le niveau du fleuve devient également problématique. Il cite des temps de navigation doublés entre le bourg de Camopi et Trois-Sauts. Les hélicoptères pourraient être sollicités de ce côté-là de la Guyane également.

Le transport du fret est lui aussi impacté : « On divise par deux le poids de marchandise sur la pirogue. Mais il va être difficile de multiplier par deux le nombre de pirogues pour des trajets deux fois plus longs. » Une partie du fret est donc acheminé par les airs, lui aussi, à une période où les CDPS de Maripasoula et Grand-Santi sont en pleins travaux en prévision de leur transformation en hôpitaux de proximité début décembre. Dans les prochaines semaines, les hélicoptères seront nécessaires pour transporter le matériel de radiologie par filin et les techniciens chargé de son installation. Les hélicoptères n'ont pas fini de tourner !

EN BREF

◆ Le Dr Caroline Janvier au Sommet mondial de la santé mentale



Le 5e Sommet mondial de la santé mentale se tient jeudi et vendredi à Buenos Aires (Argentine). Il aura pour thème : « La santé mentale dans toutes les politiques publiques. »

Le Dr Caroline Janvier, cheffe de pôle santé mentale au Centre Hospitalier de Cayenne représentera la Guyane et la France, sur proposition du Pr Franck Bellivier, délégué ministériel à la santé mentale. Elle participera à l'atelier « Changements climatiques et environnementaux : répondre à l'impact sur la santé mentale. »

L'an dernier, la Guyane était représentée au quatrième sommet par Rachel Merlet, directrice d'Ader Guyane ([lire la Lettre pro du 20 décembre 2022](#)).

◆ Première édition des Entretiens Alzheimer

1^{ère} ÉDITION
CAYENNE
17 OCTOBRE 2023
14H - 18H

La Fondation Recherche Alzheimer
ENTRETIENS ALZHEIMER
des conférences pour informer sur la maladie

CHAMBRE DE COMMERCE ET D'INDUSTRIE DE GUYANE (CCI) - PL ESP PALMISTES, 97300 CAYENNE
Présentation de la maladie d'Alzheimer
Pr Bertrand DE TOFFOL et Coline BOUYER
Les troubles du comportement
Dr Saran CAMARA
La prise en charge non médicamenteuse des malades d'Alzheimer - Dr Anne-Marie ERGIS
La prévention de la maladie d'Alzheimer
Dr Olivier de LADOUCKETTE
Et les interventions de nos partenaires l'EBENE et AG2R LA MONDIALE

GRATUIT
INSCRIVEZ-VOUS SUR
entretiensalzheimer.org
FONDATION RECHERCHE ALZHEIMER
01 42 17 75 19
Inscriptions en ligne
QR CODE

AG2R LA MONDIALE EBENE FRANCE RECHERCHE ALZHEIMER

Pour la première fois, la Fondation recherche Alzheimer organise en Guyane ses Entretiens Alzheimer, des conférences pour informer sur la maladie. Ils se dérouleront le 17 octobre à Cayenne (de 14 heures à 18 heures, à la chambre de commerce et d'industrie) et le 19 octobre à Saint-Laurent du Maroni (de 14 heures à 18 heures, à la mairie). Au programme :

- Présentation de la maladie d'Alzheimer, par le Pr Bertrand de Toffol (CHC) et Coline Bouyer, psychologue intervenant au service de neurologie du CHC ;
- Les troubles du comportement, à Cayenne par le Dr Saran Camara (hôpital privé Saint-Adrien), à Saint-Laurent du Maroni par le Dr Olivier Angénieux (Chog) ;
- La prise en charge non médicamenteuse des malades d'Alzheimer, par le Dr Anne-Marie Ergis (Université Paris-

Descartes) ;

- La prévention de la maladie d'Alzheimer, par le Dr Olivier de Ladoucette, fondateur de la Fondation recherche Alzheimer.

Inscriptions : <https://entretiensalzheimer.org/index.php/entretiens-alzheimer-guyane/> ou 01 43 17 75 19.

◆ Conférence avec le réseau Périnat à Saint-Laurent du Maroni



Dans le cadre du déploiement de son parcours d'accompagnement des grossesses complexes des adolescentes en Guyane, le réseau Périnat invite les professionnels à une soirée de sensibilisation et d'échanges « La place du caregiver (prendre soin) dans un contexte de grande vulnérabilité », animée par le Dr Anne Raynaud, psychiatre et directrice de

l'Institut de parentalité, jeudi 9 novembre à Saint-Laurent du Maroni. Elle se déroulera à la mairie, de 18 heures à 20h30.

L'inscription à cette soirée est gratuite mais obligatoire, via le lien suivant :

<https://forms.gle/cpu9tbuPgjwi4Gra9> Renseignements : reseauperinatguyane@gmail.com.

◆ La Rencontre des aidants, vendredi et samedi



En Guyane, il n'existe pas de chiffre précis sur le nombre d'aidants, ces personnes qui viennent en aide, de manière régulière et fréquente, à titre non professionnel, pour accomplir tout ou partie des actes ou des activités de la vie quotidienne d'une personne en perte d'autonomie, du fait de l'âge, de la maladie ou du handicap. Ils sont au minimum 20 000 sur le territoire, selon la Mutualité française. Au niveau national, on estime que 20 % de la population entre dans la catégorie des aidants. Plusieurs études pointent l'impact négatif de leur activité sur leur santé. C'est ce qui a motivé le collectif La Rencontre des aidants à choisir comme thématique « Aidons les aidants à

prendre soins d'eux », cette année.

Dans le cadre de la Journée nationale des aidants, deux temps forts sont organisés cette semaine en Guyane. Le premier a lieu vendredi, de 8h30 à 15 heures, à l'antenne de la CTG de Saint-Laurent du Maroni, à destination des professionnels médico-sociaux. Le lendemain, une rencontre grand public se tiendra au CMCAS EDF, à Cayenne, de 8 heures à 14h30.

La journée de vendredi proposera une conférence sur la qualification de l'aidant et les incidences sur sa santé et son entourage, par Brice Victorin, neuropsychologue au Jardin d'Ebène (de 9h30 à 11 heures), la restitution des actions de plateforme de répit Ouest (à 11 heures) et un groupe de travail « Comment améliorer le repérage et l'accompagnement des aidants dans l'Ouest » (de 13 heures à 15 heures).

Samedi, une dizaine de dispositifs d'aide et de soutien aux aidants seront présentés, lors de la manifestation à Cayenne.

◆ Des ateliers pour les personnes âgées à Maripasoula



D'aujourd'hui à dimanche, la mairie de Maripasoula organise des activités pour les plus de 60 ans, dans le cadre de sa Semaine des aînés.

Au programme notamment, des ateliers sur l'accès aux droits, de l'activité physique et une sensibilisation aux gestes qui sauvent.

Ces animations se déroulent le matin, de 7h30 à 13 heures, aujourd'hui sur la place des Fêtes, demain au collège, jeudi à Taluen, vendredi au hall des sports et samedi à Elaé.

◆ Plus de 200 marcheurs et motards pour Octobre rose



Une marche a lancé Octobre rose, le mois de la sensibilisation au cancer du sein, dimanche matin, à Cayenne. Plus de deux cents personnes se sont élancées de la place des Palmistes, accompagnées d'une cinquantaine de motards. Rosine Maroudy, présidente du comité Guyane de la Ligue nationale contre le cancer, a rappelé l'importance du dépistage du cancer du sein. Début 2022, un rapport de l'Inspection générale des affaires sociales (Igas) rappelait que c'est en Guyane que la participation au dépistage organisé est la plus faible : seule une Guyanaise invitée à le faire sur six (17,5 %) effectue une mammographie. Dimitri Grygowski a également insisté sur l'importance de « se dépister et se soutenir », avant de s'élancer pour la marche au côté de Romain Brochard, directeur général adjoint. Le directeur général de l'ARS a indiqué que la Guyane a élaboré sa feuille de route cancer, transmise l'an dernier à l'Institut national du cancer (Inca). L'amélioration de la prévention et du dépistage avait été identifiée parmi les six chantiers prioritaires. S'agissant d'Octobre rose, les animations se poursuivent toute la semaine. Vous pouvez les retrouver dans notre agenda.



E-Santé

■ Cybersécurité : des fiches réflexe et mémo pour se protéger

C'est le mois de la cybersécurité. Le [site gouvernemental cybermalveillance.gouv.fr](https://cybermalveillance.gouv.fr) propose de nombreuses fiches réflexe et mémo contre les différents risques liés à la cybersécurité. Certaines sont destinées particulièrement aux professionnels. Ces fiches concernent, par exemple :

- L'arnaque au faux support technique ;
- L'hameçonnage ;
- Le piratage du système informatique d'un professionnel ;
- Les rançongiciels...

Le site présente aussi dix mesures essentielles pour assurer sa sécurité numérique.

Actus politiques publiques santé et solidarité



■ Ce que prévoit le PLFSS 2024



Le projet de loi de financement de la Sécurité sociale (PLFSS 2024) a été présenté mercredi en conseil des ministres. Il compte 50 articles. Son étude d'impact détaille la portée des mesures soumises au vote du Parlement. Le texte traduit également l'effort en faveur des professionnels des établissements de santé et médico-sociaux, avec 3,3 milliards d'euros déployés pour mieux rémunérer et mieux reconnaître les sujétions des professionnels. Il reflète également les revalorisations conventionnelles conclues avec plusieurs professions libérales de santé.

Parmi ces mesures, si elles sont votées :

- L'objectif national des dépenses de l'Assurance maladie pour 2024 est fixé à 254,9 milliards d'euros, soit + 3,2 % pour une inflation anticipée à 2,5 % l'an prochain. L'Ondam 2023 est rectifié à 247,6 milliards, soit + 4,8 % équivalent au niveau de l'inflation.
- La vaccination HPV débute ce mois-ci dans les collèges (lire la Lettre pro du 5 septembre). guyane.ars.sante.fr/media/113579/download?inline L'article 17 du PLFSS 2024 encadre cette généralisation. En Guyane, cette opération est financée par la CGSS et par l'ARS à travers le fonds d'intervention régionale (FIR). Elle sera réalisée par la Croix-Rouge française sur le littoral et par les équipes mobiles de santé publique en communes (Emspec) dans les communes isolées.
- La prise en charge des préservatifs internes et externes par l'Assurance maladie obligatoire pour les personnes de moins de 26 ans. Cette mesure, en vigueur depuis le 1er janvier, est pérennisée (article 18). En pratique, lorsqu'ils se présentent en pharmacie, les 18-25 ans doivent présenter leur carte Vitale au comptoir ; les mineurs, seulement donner leur date de naissance.
- Les protections périodiques réutilisables pourront être inscrites au remboursement, pour les assurées de moins de 26 ans ou bénéficiaires de la complémentaire santé solidaire (article 19). La demande devra en être faite par la société exploitant le produit.
- Plusieurs dispositions renforcent le contrôle des arrêts de travail (article 27) : simplification de la procédure de contrôle. Les économies générées par une « politique d'intensification des contrôles et de maîtrise médicalisée » est estimée à 190 millions d'euros par le gouvernement. Sanctionner les assurés qui bénéficieraient d'arrêts successifs non justifiés est évoqué. Le PLFSS 2024 prévoit aussi une restriction des prescriptions par téléconsultation, notamment des arrêts de travail. Aux termes de l'article 28, ils seraient limités à trois jours.
- L'article 25 prévoit que les pharmaciens pourront délivrer un antibiotique après un test rapide d'orientation diagnostique (Trod) pour les angines ou les cystites aiguës simples.
- Créés par la loi de financement de la Sécurité sociale 2023, les rendez-vous de prévention à trois âges clefs de la vie adulte étaient en attente des textes d'application. Ils pourront être réalisés par les médecins, infirmiers, sages-femmes et pharmaciens (article 20), afin de multiplier les possibilités de réaliser ses rendez-vous. Ils sont préconisés à 20-25 ans pour renforcer la prévention primaire, à 40-45 ans pour prévenir l'apparition de maladies chroniques et de 60 à 65 ans pour repérer l'apparition des premières fragilités ou de la perte d'autonomie.
- L'article 38 prévoit la création, courant 2024, d'un service de repérage, de diagnostic et d'intervention précoce des handicaps pour les enfants de 0 à 6 ans.
- Les laboratoires pharmaceutiques seront obligés de chercher un repreneur en cas d'arrêt de commercialisation d'un des 6 000 médicaments d'intérêt thérapeutique majeur (article 36). En cas de rupture d'approvisionnement, le gouvernement souhaite créer un statut de « préparations officinales spéciales », sur le modèle des préparations hospitalières spéciales. Il

permettrait, sous certaines conditions, aux officines de réaliser leurs propres médicaments (article 32).

- La hausse de 4 % de l'objectif global des dépenses dans le champ de l'autonomie devrait se traduire par environ 6 000 postes supplémentaires dans les établissements pour personnes âgées dépendantes (Ehpad). Elle devrait aussi permettre de financer des mesures salariales et l'accroissement de l'offre.
- La réforme du financement des activités de médecine-chirurgie-obstétrique (MCO) doit s'étaler jusqu'en 2026. L'article 23 en précise le calendrier. Avec cette réforme, le financement des activités MCO sera divisé en trois catégories, à compter du 1er janvier 2025 : des activités financées à l'activité (essentiellement médecine et chirurgie programmées), des activités répondant à des objectifs de santé publique financées par dotations annuelles forfaitaires, et un financement mixte pour des missions spécifiques telles les soins aigus.

Ils bougent



► **Cora Charles** est la nouvelle directrice – coordinatrice d'Onco Guyane, le dispositif spécifique régional du cancer.

Elle succède à Carelh Haridas, dont elle avait assuré l'intérim entre mai et novembre 2022. Depuis, elle était restée dans la structure en tant qu'assistante projet. Avant cela, elle a été basketteuse professionnelle de 2007 à 2017, puis avait travaillé à l'Itep de Roura de 2020 à 2022.

Offres d'emploi



■ Rainbow Santé recrute un **infirmier** référent en gériatrie (CDI, temps plein). [Consulter l'offre et candidater.](#)

■ L'Itep Félix-Eboué (groupe SOS jeunesse) recrute un infirmier (CDI, temps plein, poste basé à Roura). [Consulter l'offre et candidater.](#)

■ L'Association des parents et amis de déficients auditifs de Guyane (Apadag) recherche un psychomotricien (CDI, temps plein) pour son

Sessad DA. [Consulter l'offre et candidater.](#)

Agenda



Demain

► **EPU du Corevih**, à 18h30 à la base vie du Chog, à Saint-Laurent du Maroni : dépistage et vaccination HPV par le Dr Najeh Hcini.

Jeudi 5 octobre

► **Apéritif de rentrée** des réseaux Périnat Ouest et Kikiwi Ouest, à 17 heures, 21, avenue de la Marne à Saint-Laurent

du Maroni, à l'attention des professionnels du secteur médico-social. Renseignements : [0694 91 82 72](tel:0694918272) ou [0694 29 17 71](tel:0694291771).

► **Soirée de présentation des permanences d'accès aux soins de santé**, par le Dr Claire Bocéno, responsable de la Pass hospitalière du CHC, et par Marielle Le Rumeur, chargée de projet Pass de ville à Médecins du monde (lire [la Lettre pro du 26 avril 2022](#)). A destination des adhérents de la CPTS. Inscriptions avant le 28 septembre à contact@cpts-centre-littoral.fr.

Vendredi 6 octobre

► **Plénière du Corevih** à 10 heures au CAIT de Saint-Laurent du Maroni. **Programme** : intervention en santé sexuelle au RSAM de Saint-Jean du Maroni dans le cadre du projet Tumeplay, par Lucrétia Fania (réseau Kikiwi) et Stéphanie Welline (Ceggid du Chog) ; analyse spatio-temporelle et pratique de dépistage des infections sexuellement transmissibles par les professionnels de santé prescripteurs de Guyane, par Caroline Pihan (Corevih) ; trente années de grossesses liées au VIH en Guyane : succès et défis restants, par Mathieu Nacher (Corevih). Connexion via Teams (ID de la réunion : 379 314 795 752 ; code secret : jMzofj) ou en composant le [+33 1 73 24 04 19](tel:+33173240419) (ID conférence téléphone : 873 797 625#).

► **Rencontre des aidants**, à destination des professionnels, à l'antenne de la CTG de Saint-Laurent du Maroni. Renseignements : 0694 99 46 91.

► **Octobre rose**. Marche nocturne organisée par la Ligue contre le cancer, à 18h30, sur la place des Palmistes, à Cayenne.

Samedi 7 octobre

► **Rencontre des aidants**, à destination du grand public, à la CAS EDF. Renseignements : 0694 99 46 91.

► **Octobre rose**. Animations par la Ligue contre le cancer, au marché de Cayenne, de 8h30 à 10h30.

► **Octobre rose**. Stands de prévention de la Ligue contre le cancer, d'Amazones Guyane et de la CGSS, de 8 heures à 10 heures au centre social de Macouria, puis temps d'échanges et retours d'expériences, de 10 heures à 12 heures.

► **Fo Zot Savé**. Leevan Decou, docteur en pharmacie, répondra aux questions de Fabien Sublet sur la vaccination et les nouvelles voies d'accès à la vaccination, notamment en pharmacie, à 9 heures sur Guyane la 1ère.

Dimanche 8 octobre

► **Octobre rose**. Animations par la Ligue contre le cancer, au marché de Matoury, de 8h30 à 12h30.

Mardi 10 octobre

► Semaines d'information sur la santé mentale

- Séminaire d'information et de sensibilisation sur les troubles psychiques, organisé par la MDPH, au pôle culturel de Kourou, de 8 heures à 12 heures et de 14 heures à 16 heures.
- Présentation d'outils techniques d'intervention à destination des professionnels de la prévention et de la promotion de la santé mentale, par Guyane promo santé, à la maison des adolescents de Saint-Laurent du Maroni, de 8h30 à 12h30.
- Ateliers d'échanges autour du harcèlement à destination des jeunes, de 9 heures à 12 heures, à la maison du citoyen, à Matoury.
- Lancement officiel des Semaines d'information sur la santé mentale, projection du film Cher Evans Hansen, de 18 heures à 21h30, au cinéma Eldorado, à Cayenne.

Mercredi 11 octobre

► Semaines d'information sur la santé mentale

- Ateliers de sensibilisation à la santé mentale, à destination des jeunes, dans le local de l'Akatij, sur la ZAC de Soula, à Macouria, de 9 heures à 17 heures.
- Théâtre-forum et atelier de création pour adultes sur la place de la femme au sein de la société, de 9 heures à 12 heures, au centre social de Cogneau-Lamirande.

- Groupe de parole pour les 12-21 ans sur le thème « A tous les âges de ma vie, ma santé mentale est un droit », de 14 heures à 16h30, à la maison des adolescents de Cayenne. Inscriptions : 0594 25 00 51.

Jeudi 12 octobre

► Semaines d'information sur la santé mentale

- Ciné-débat, projection du film Sur l'Adamant, à 19 heures, au cinéma Eldorado, à Cayenne. Inscriptions : renaissanceguyane@gmail.com.

Vendredi 13 octobre

► **Dépistage auditif** gratuit, organisé par la Mutualité française, au Chog, Saint-Laurent du Maroni. Inscription obligatoire au 0594 25 95 62, à administration@mutualite-guyane.fr ou sur <https://guyane.mutualite.fr/evenements/testez-votre-audition-a-st-laurent-du-maroni/>

► Semaines d'information sur la santé mentale

- Portes ouvertes de l'institut thérapeutique, éducatif et pédagogique (Itep) de Roura, de 9 heures à 14 heures.
- Projection de la comédie musicale des usagers du centre d'accueil thérapeutique à temps partiel (CATTP) du pôle santé mentale (CHC), à 18 heures, au cinéma Eldorado de Cayenne.

Samedi 14 octobre

► **Octobre rose**. Animations et initiation à l'autopalpation par la Ligue contre le cancer, au centre commercial Family Plaza de 9 heures à 12 heures.

Lundi 16 octobre

► **Soirée de sensibilisation au sport santé**, organisé par la CPTS centre littoral et le réseau Diam, à destination des adhérents de la CPTS et des salariés des structures adhérentes (CHC, CHK, Guyane santé...). Préinscriptions : contact@cpts-centre-littoral.fr.

► Semaines d'information sur la santé mentale

- Soirée à destination des proches de personnes concernées par des troubles psychiques, ciné-débat et jeu sur les droits en santé mentale, de 17 heures à 20 heures, à la plateforme de rétablissement du groupe SOS, à Cayenne. Inscriptions : 0694 28 27 44.

Mardi 17 octobre

► **Entretiens Alzheimer**, organisés par la Fondation recherche Alzheimer, de 14 heures à 18 heures, à la chambre de commerce et d'industrie, à Cayenne. Inscriptions : <https://entretiensalzheimer.org/index.php/entretiens-alzheimer-guyane/> ou 01 43 17 75 19.

Mercredi 18 octobre

► Semaines d'information sur la santé mentale

- Portes ouvertes de la plateforme de rétablissement du groupe SOS, de 9 heures à 12 heures, à Cayenne.
- Ateliers de sensibilisation à la santé mentale, à destination des jeunes, au centre social Maud-Nadiré de Macouria, de 14 heures à 17 heures.

Jeudi 19 octobre

► **Entretiens Alzheimer**, organisés par la Fondation recherche Alzheimer, de 14 heures à 18 heures, à la mairie de Saint-Laurent du Maroni. Inscriptions : <https://entretiensalzheimer.org/index.php/entretiens-alzheimer-guyane/> ou 01 43 17 75 19.

► Semaines d'information sur la santé mentale

- Ateliers sur les droits, à destination des personnes concernées par un trouble psychique, à la plateforme de rétablissement du groupe SOS, à Cayenne, de 14 heures à 16 heures.
- Ciné-débat Mantjé tonbé sé siv, par Guyane promo santé, de 18h30 à 20h30 au camp de la Transportation, à Saint-Laurent du Maroni.
- Présentation du programme « Jeux d'échecs en milieu carcéral », table ronde à destination des professionnels de santé et aux médias, à la Domus Medica, à Cayenne, à 19h30.

Vendredi 20 octobre

► Semaines d'information sur la santé mentale

- Portes ouvertes du Csapa (Akatij) de Kourou, de 9 heures à 13 heures.
- Restitution du quiz « Idées reçues sur le suicide », à destination des professionnels de santé, en salle Thierry-Basset du CHC, à 16h30.

Mardi 24 octobre

► **Séminaire Pasteur**, par Estelle Chabanol (laboratoire microbiote des insectes vecteurs), à 15 heures sous le carbet de l'Institut Pasteur, à Cayenne.

Jeudi 26 octobre

► Semaines d'information sur la santé mentale

- Ciné-débat pour la Journée mondiale de la dépression, projection du film Land, au cinéma Eldorado de Cayenne, à 19 heures.

Vendredi 27 octobre

► Semaines d'information sur la santé mentale

- Journée européenne de la dépression, ateliers et conférences sur la dépression chez les adultes et les enfants, organisé par le CMP adultes (CHC), dans le hall d'accueil de la CTG, de 9 heures à 16h30.

Dimanche 29 octobre

► **Octobre rose**. Color run organisée par la Ligue contre le cancer en clôture d'Octobre rose, dans les rues de Cayenne, à 8 heures.

Jeudi 9 novembre

► **Séminaire Pasteur**, par Valérie Lalande (laboratoire tuberculose et mycobactéries), à 15 heures sous le carbet de l'Institut Pasteur, à Cayenne.

► **Soirée de sensibilisation et d'échanges** « La place du caregiver (prendre soin) dans un contexte de grande vulnérabilité », animée par le Dr Anne Raynaud, psychiatre et directrice de l'Institut de parentalité, à la mairie de Saint-Laurent du Maroni, de 18 heures à 20h30. Inscription gratuite mais obligatoire : <https://forms.gle/cpu9tbuPgjwi4Gra9> Renseignements : reseauperinatguyane@gmail.com.

Du mercredi 15 au vendredi 17 novembre

► **Assises amazoniennes de gynécologie, obstétrique, pédiatrie et anesthésie**, au Royal Amazonia, à Cayenne. [Le programme](#). [Inscriptions](#).

Faites connaître vos événements dans l'agenda de la Lettre pro en écrivant à pierre-yves.carlier@ars.sante.fr

Le message du jour



EN OCTOBRE
J'AGIS
POUR LE



CYBER
MOIS

#cybermois

Consultez tous les numéros de Covid-19 - La lettre Pro

Agence régionale de santé Guyane

Directeur de la publication : Dimitri GRYGOWSKI

Conception et rédaction : ARS Guyane Communication

Standard : 05 94 25 49 89



www.guyane.ars.sante.fr

[Cliquez sur ce lien pour vous désabonner](#)